
КОРОВИНА АЛЬБИНА МИХАЙЛОВНА 
 

«Я считаю, что если ты помог даже одному че-

ловеку, то ты сделал большое дело. Не всегда 

людям нужно что-то материальное. Иногда 

надо уметь просто выслушать человека, пооб-

щаться с ним, дать совет, как ему поступить…» 
 

Коровина А.М. – бессменный председатель 

общественной организации «Хабаровский 

городской Союз женщин» с 1996 года. По ее 

инициативе в сложное время реформ была 

организована поддержка женщин, остав-

шихся без работы, желающих открыть «свое 

дело», проводились конкурсы «Женщина в 

бизнесе», «Женщина – директор года», 

«Есть на свете такие женщины», акция обще-

ственного признания женщин – предпринимателей «Бизнес-леди» и другие 

мероприятия.  С 1999 года возглавляет Совет политических партий и обще-

ственных организаций при мэре города. С 2012 года – член Общественной 

палаты Хабаровского края. 
 

– Альбина Михайловна, с чего началась ваша общественная жизнь? Ка-

кими были первые шаги? 
 

– Все мы родом из детства, я – из послевоенного, с большими трудностями 

нашей многодетной семьи. Папа был моряк – рыбак. Пожили во всех городах 

Дальнего Востока, кроме Камчатки. Отец был членом партии, я с него брала 

пример во всех общественных делах, всюду была с ним и все впитывала.  К 

сожалению, отец трагически погиб, когда мне было около 17 лет пришлось 

пойти работать, чтобы помогать семье, отец меня научил трудолюбию, от-

ветственности и другим качествам, которые заложили во мне вот этот стер-

жень и стремление все делать самостоятельно. В школе меня привлекали к 

общественной работе, выполняла разные поручения и у меня сохранилась 

характеристика из 5 класса, где учитель пишет: Альбина – большая обще-

ственница. Я состояла в пионерской организации, выпускала стенгазеты, 

пела в художественной самодеятельности, танцевала, занималась в творче-

ских кружках. 
 

– Сколько времени вы уже ведете активную общественную работу? 
 

– Всю свою жизнь. Началось это с пионерии – тогда многие были актив-

ными. Я благодарна своему учителю Маргарите Ильиничне, она во мне это 

развивала. В детстве много перенесла, в том числе настоящий цунами, тогда 

мы жили на о. Сахалин. Потом была общественная работа в комсомоле и 

партии.  
 

  



– Какие направления социальной деятельности удалось реализовать за 

это время? 
 

– Сложилось так, что после Охотска, я приехала в Хабаровск и устроилась 

на работу в Крайгаз, одновременно училась в торгово-кооперативном техни-

куме. Мне сразу поручили вести школу коммунистического труда, стали го-

товить к вступлению в партию и дали поручения общественной работы в 

Красном кресте. Скоро Красному кресту будет 150 лет, а тогда мы готови-

лись к 100-летию этой организации и у меня есть грамота за то, что я иници-

ировала приобретение носилок, противогазов и организацию обучения. К об-

щественным поручениям я относилась очень ответственно. По основной ра-

боте трудилась в различных отраслях народного хозяйства: рыбной, газовой, 

хлебопекарной промышленности. В газовой проработала 17 лет: 7 лет в Ха-

баровске, пришлось заниматься созданием треста «Хабаровскгоргаз», 10 лет 

проработала в г. Владивостоке, проехала весь Приморский край, участвуя в 

создании газовых трестов и участков. В этот период шло активное развитие 

газового хозяйства на Дальнем Востоке. После возвращения в Хабаровск из 

Владивостока, где мы прожили немало лет, я работала на Хлебокомбинате, 

была парторгом. Затем – заместителем председателя в плановой комиссии 

горисполкома. Это было горячее время горбачевской перестройки, тяжелое 

положение в стране. Пришлось с головой, на общественных началах, оку-

нуться в возрождение кооперативного движения в разных сферах жизни го-

рода. В 1989 году я открывала первую в городе школу кооператоров, затем 

создавала первый кооперативный банк. Стояла у истоков создания при гори-

сполкоме Центра малого бизнеса. Помогали хабаровчанам, а женщинам осо-

бенно, создавать «свое дело». В 90-е годы больше помогала женщинам, ко-

торые остались без работы, консультировала. В 1991 году создали обще-

ственную организацию «Союз женщин», которой в этом году исполнилось 

26 лет, из них 21 год я – её председатель. Мы помогали женщинам, работав-

шим на предприятиях, защищали их права, особенно по технике безопасно-

сти и охране их труда, так как в то перестроечное время было много наруше-

ний. По бизнесу прошла специальную подготовку в Портлендском Универ-

ситете, а также Университете г. Анкориджа.  
 

– Кто ваши помощники, единомышленники? Много ли их? 
 

– В разные годы – разные. Это предприниматели, администрация города, ак-

тивные женщины партнеры, общественники. Конкурсы, которые сегодня 

проводит мэрия Хабаровска, выделяя на это соответствующие средства, 

начинал организовывать «Союз женщин» на общественных началах. «Жен-

щина – директор года», первая ярмарка «Бабье лето», которая проводилась в 

течение десяти лет, акция «Помоги собраться в школу», которую мы начи-

нали с «Детским фондом». В 2002 году провели первый конкурс «Бизнес-

леди» и вручили женщинам медали. Постепенно государство стало больше 

и больше подключаться к решению социальных вопросов. По инициативе 

«Союза женщин» 19 лет назад нами была проведена первая Городская вы-

ставка цветов, сегодня она проходит под эгидой администрации города. Кон-

курсы «Лучшая швея года», «Лучший парикмахер года» проводились среди 

женщин. Сегодня проходит конкурс «Лучшая семья года», «Лучший отец 



года». Хабаровский городской Союз женщин совместно с Центром малого 

бизнеса оказали влияние на становление и развитие женского предпринима-

тельства в Хабаровске. Так, первая конференция «Проблемы женского пред-

принимательства в сфере потребительского рынка и услуг» состоялась в 

1997 году. И закономерно, что в 2006 году именно Хабаровск получил зва-

ние, один из первых в стране, как лучший город с социально ответственным 

женским предпринимательством и получал это звание трижды.   
 

– Что вы считаете своими главными достижениями в общественной де-

ятельности?  
 

– Я уже об этом сказала, но повторюсь: акции помощи детям, женщинам, нуж-

дающимся семьям и другие акции. Считаю, что если ты помог даже одному че-

ловеку, то ты сделал большое дело. Когда ты занимаешься общественной рабо-

той, не всегда людям нужно что-то материальное. Иногда надо уметь просто 

выслушать человека, пообщаться с ним. Очень много в своей общественной ра-

боте приходилось и приходится общаться с людьми, давать советы, как посту-

пить в той или иной ситуации. За это люди и благодарны. Считаю, что, оказывая 

какую-либо помощь людям, делаешь доброе дело, особенно если ты можешь 

привлечь других людей для оказания поддержки нуждающихся.  
 

– Какой социальный проект или идею, реализованные вами, вы счита-

ете самыми значимыми в вашей общественной жизни?  
 

– У нас очень много полезных дел. Так помогли многим женщинам Хабаров-

ска открыть свой бизнес и состояться в своей профессии и бизнесе, а также 

акции: «Вдовы России», «Мы славим тебя учитель», создание Обществен-

ного Совета отцов и др. Мы выдвинули немало женщин-предпринимателей 

на Всероссийский конкурс «Деловая женщина России» в разных номина-

циях. По нашей инициативе в Хабаровске такого звания удостоены 25 жен-

щин. В 2002 году мы вошли, как городской «Союз женщин», в общероссий-

скую общественную организацию «Союз женщин России». Это позволяет 

бывать на конференциях, обмениваться опытом, размещать свою информа-

цию на общероссийском сайте организации.  Это немаловажно. Главное, что 

про нас знают. Благодаря поддержке администрации города у нас есть своя 

страница в газете «Хабаровские вести». На следующий год ей будет уже 10 

лет. Там мы публикуем статьи, освещаем деятельность организации, выпус-

каем, как минимум, 8 –10 номеров в год. 
 

– Бывали, наверное, и разочарования, трудности, неудачи в обществен-

ной деятельности? 
 

– Я бы не сказала, что это разочарование, просто общественная работа тре-

бует очень много времени. Я никогда не отделяла свою профессиональную 

деловую жизнь от общественной. Это, конечно, очень сложно. 
 

– С какими трудностями в общественной работе вы сталкиваетесь? Ка-

кие барьеры приходится преодолевать? 
 

– Конечно, трудности есть – это отсутствие помещений и финансов. Сегодня 

нужно отметить, что есть грантовая поддержка, но невозможно заниматься 

общественной работой только на основе грантов. Если все время пытаться 



жить на грантах, то это переходит в режим выживания и зарабатывания себе 

на жизнь или переходит в бизнес. Сегодня не все общественные организации 

занимаются благотворительностью, которая никак не оплачивается, а наш 

«Союз женщин» ею занимается. Так, например, мы пять лет ежеквартально 

комплектовали и разносили продуктовые наборы для сотен одиноких пожи-

лых женщин. Это была наша акция «Вдовы России», которая создала нашей 

организации авторитет и имя.  
 

– Деньги действительно занимают важное место в реализации любых 

проектов. Какие источники финансирования удаётся привлечь вам для 

воплощения идей? 
 

– Многие годы нам финансами помогают бизнес-структуры. У нас есть договор 

о сотрудничестве с администрацией Хабаровска в наших важных мероприя-

тиях. Например, таким образом была поддержана идея организации фотовы-

ставки «Хабаровск в женских лицах», на которой представлены женщины пяти 

поколений со дня основания города. Мы благодарны администрации города и 

лично мэру города А.Н. Соколову за поддержку, выделение помещений для 

проведения городских мероприятий на безвозмездной основе.  
 

– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но пока 

не удается?  
 

– Мы вышли с инициативой о создании совета отцов города. Эта тема всегда 

озвучивается на наших конференциях. Мы провели круглые столы по ответ-

ственному отцовству, это послужило основой для создания Общественного 

Совета отцов при администрации города». В прошлом году нами был подго-

товлен проект, который и получил поддержку Союза Женщин России в виде 

гранта Президента РФ. В этом году по нашей инициативе была проведена 

Первая городская конференция отцов. Сегодня необходимо продолжить ра-

боту по пропаганде родительской ответственности (отцов и мам) за семью, а 

также среди молодого поколения по сохранению семейных ценностей и тра-

диций, культурно-исторического наследия своей «малой» Родины.  
 

– Чего бы вы пожелали начинающим общественникам, тем, кто только 

собирается создать свою некоммерческую организацию или стать граж-

данским активистом?  
 

– Молодых надо привлекать к общественной работе. Но, к сожалению, мно-

гое построено образно говоря «на деньгах». Это грустно. Хотелось бы, чтобы 

больше молодежи занималось патриотической работой, прославляли свой 

край, свою малую Родину, оставались здесь жить. Но для этого взрослым 

надо создавать благоприятные условия, решать вопросы молодёжи. Напри-

мер, мы от имени общественности пробивали льготные билеты на пролет для 

молодежи в западные регионы страны, чтобы они не ощущали своей ото-

рванности. Делается немало, но надо делать еще больше для молодежи. 
 

 

 



– Хабаровск, как любой современный город, представляет собой слож-

ную систему общественной жизни. Как бы вы охарактеризовали город-

ское население: сплоченное или разобщенное, активное или пассивное, 

потребительское или созидательное и т.д.? 
 

– В большей мере считаю городское сообщество активным. Хотя складыва-

ется впечатление, что в социальной жизни города задействована одна и та же 

категория общественников, которые работают давно, им можно доверять. Я 

называю их бессребреники, те, кто поддерживают наше городское сообще-

ство. Но много в городе и людей пассивных. 
 

– То есть, вы согласны с мнением, что социальная активность хабаров-

чан довольно низкая, они воспринимают городские проблемы отчуж-

дённо?   
 

– Я согласна, что социальной активности людей недостаточно. Для этого 

должна вестись системная идеологическая работа. Ей все должны зани-

маться, ненавязчиво, но с людьми надо беседовать. Например, школа должна 

заниматься не только обучением, но и воспитанием. Молодежь нужно вос-

питывать в семье, в школе, в вузе. Так создается база для самовоспитания.   
 

– Альбина Михайловна, какие направления деятельности, на ваш 

взгляд, требуют внимания не только органов власти и бизнеса, но и ак-

тивности со стороны жителей, общественных организаций?  
 

– У нас много общественных объединений по профессиональному признаку, 

их тоже надо поддерживать. Особенно тех, которые работают с населением. 

Например, жилищно-коммунальные организации. Конечно, цель существо-

вания управляющих компаний – получение прибыли, но они тоже должны 

быть готовыми, как и чиновники, работать с людьми, решать их проблемы. 

Необходимо объединять горожан, там, где это необходимо по месту житель-

ства, в территориальное общественное самоуправление 
 

– В последнее время все чаще в фокус общественного внимания попа-

дает молодежь. Какие проблемы этой группы населения вы считаете 

наиболее важными?  
 

– Самое большое внимание надо уделять занятости школьной молодежи во 

внеурочное время. В наше время школа работала круглосуточно и все эти 

парни и девчата занимались в школах. Сегодня этого нет. Если заниматься в 

каких-то спортивных секциях, то нужны деньги. Не все родители способны 

оплачивать эти занятия, это сегодня дорогое удовольствие. Я наблюдаю эту 

молодежь в подъездах, во дворах. Курят, колются. Мы все родители и не 

должны проходить мимо. К сожалению, мы потеряли два поколения. Явно 

недостаточно работы ведётся с молодежью, надо составлять и реализовывать 

программы, которые дают результаты. В частности, должна быть конкретная 

государственная программа по закреплению молодежи на Дальнем Востоке, 

адресная, позволяющая отслеживать результаты по каждому пункту. 
 

  



– Не секрет, что решение многих проблем НКО зависит от поддержки и 

заинтересованности органов власти. Что, на ваш взгляд, должна сегодня 

сделать власть, чтобы эти вопросы решались более успешно? 
 

– Прежде всего, это поддержка семей. Продлить выделение материнского ка-

питала. Он сыграл свою положительную роль. Принять программу для мо-

лодежи по закреплению её на Дальнем Востоке: прежде всего, создать усло-

вия для трудоустройства, в том числе в нашем городе. Возможно, надо вво-

дить квоты для трудоустройства молодых специалистов на предприятиях, 

независимо от форм собственности. Предприятия должны иметь для этих це-

лей возможность получать определенные льготы.    
  

– Позвольте личный вопрос. Как ваша семья, близкие, друзья относятся 

к вашей деятельности?   
 

– Как и в каждой семье, наверное. Моя общественная работа перекликается с 

профессиональной. Сын у меня военврач, имеет свой взгляд на общественную 

деятельность. Дочь – психолог. Они поддерживают меня в моей деятельности.  
 

– Какие качества вы особенно цените в людях? И что не приемлете? 
 

– Самое главное – это ответственность, порядочность. Человека делает чело-

веком, как бы это банально ни звучало, труд. Не люблю безответственных 

людей. 
 

– Чем вы любите заниматься в свободное время? Остаётся ли оно у вас 

вообще после общественной деятельности?  
 

– Свободного времени нет, а главное хобби – это внук-первоклассник. Осва-

иваем программу Бунеева и Школу 2100. Но я люблю шить, вышивать, зани-

маться цветами, ходить в бассейн. 
 

– Книги удается почитать? Какая ваша любимая книга?   
 

– В основном, специальную литературу, но когда находится время, то ко-

нечно читаю художественную. Последний раз, во время поездки в команди-

ровку, в аэропорту, читала Мураками. 
 

– Вы считаете себя счастливым человеком?   
 

– Как-то заполняла тест в журнале «Работница» по двум позициям: как ты 

прожил семейную жизнь и как – деловую. Сама себе ответила в одинаковой 

мере на хорошо. Считаю, что жизнь удалась, трудолюбие – это одно из глав-

ных качеств для человека, а счастье все по-разному оценивают.  
 

– Хотели бы вы что-нибудь изменить в своей жизни? 
 

– Я, оценивая сегодня свою жизнь, хотела бы иметь не двоих, а троих детей. В 

жизни так случилось, что был второй брак, но он был по любви. Считаю, что 

любовь – это самое главное чувство в человеке, которое все делает на земле. Она 

разная – к мужчине, к детям, родителям, обществу, делам, которые ты делаешь.   
 

  



– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что бы 

вы пожелали? 
  

– Я пожелала бы, чтобы была хорошая жизнь у моих детей и внуков. Я стра-

даю, когда у них что-то не так. Чтобы у них все было хорошо – это мое самое 

главное желание. 
 


